

total de nuestro original territorio e influyeron en la pérdida de nuestras regiones de más allá del río Bravo.

Andrés MONTEMAYOR HERNÁNDEZ  
*El Colegio de México*

Luis GONZÁLEZ: *Pueblo en vilo. Microhistoria de San José de Gracia*, México, El Colegio de México, 1968, 365 pp., illus. (Centro de Estudios Históricos, Nueva Serie, 1).

El título de la obra no da ninguna idea de su contenido y apenas si el subtítulo aclara un poco más, ya que poquísimas personas sabrán que San José de Gracia pertenece al estado de Michoacán y colinda con el de Jalisco.

La obra está dividida en cuatro partes y una introducción. En esta última explica el porqué de la existencia de un libro tan amplio, para una comunidad que no se ha distinguido en una forma particular. Sin embargo, el autor se muestra partidario de la historia parroquial, por considerar que ofrece muchas vetas al investigador para hacer incursiones en ella y obtener la obra maestra que le ha resultado.

El A. explica que cualquier comunidad ofrece esa riqueza de materiales siempre y cuando haya una persona que la "mire de cerca con amor y calma". El libro está hecho con mucho amor, por una persona nativa del lugar, que escribe con gran fluidez y que al hacerlo procura solazar a una especie de auditorio invisible, haciendo comentarios llenos de ironía, lo que hace la lectura muy amena. Vayan unos ejemplos para ilustrar lo dicho: al hablar de los hombres vecinados en el lugar, que habían luchado por la independencia, explica que: "vivieron al margen de la cosa pública, sin necesitarle y algunas veces temerosos de que hasta ellos llegara el manto protector del gobierno" (p. 78), y más adelante en la p. 178 "...como de costumbre, Villa llora y se suena" y así se podrían multiplicar las citas.

Para los ortodoxos del método, la obra puede parecer un tanto informal; sin embargo, nadie le puede imputar que se aparte del rigor científico necesario. En cada capítulo vienen las citas respectivas de los archivos consultados, desde los parroquiales, como ya se ha dicho, hasta el General de la Nación. Una larga lista al final de la obra, de la bibliografía consultada, avala el trabajo.

La historia del pueblo empieza con la identificación del lugar en donde se fundará más tarde el pueblo. El A. demuestra sus

conocimientos geográficos de la zona y así enfoca la atención sobre el territorio que más tarde sirvió de asiento a San José de Gracia. Empieza su historia desde la conquista —parece que la época prehispánica no dejó ninguna huella— y va siguiendo paso a paso, al través de fuentes escritas, los cambios que experimenta desde la llegada de los primeros habitantes a Juruneo; luego la existencia de una hacienda, después la rancharía y, finalmente, la fundación del pueblo en 1888. Todos los problemas, las calamidades y la vida social de San José de Gracia desfilan en los capítulos de este libro, que contiene datos no sólo históricos, sino estadísticos, sociológicos, económicos y folklóricos, desde sus primitivos habitantes hasta el presente.

El A. sabe decir las cosas en tal forma, que lo que asienta del estado social y económico de los habitantes cuando todavía era una rancharía, no da idea de miseria, aun cuando “comer y dormir en el suelo” e ir al cementerio envuelto en un petate era lo común. Estas características, unidas a otras proporcionadas por el A., corresponden a una sociedad en estado salvaje, pero esta clasificación le tiene muy sin cuidado y de su relación se deduce que los habitantes estaban contentos con su situación.

Ojalá que esta obra despertara en otros historiadores el deseo de dar a conocer sus respectivos lugares de origen, a fin de que en un futuro no lejano, pueda integrarse una historia de la República Mexicana.

Susana URIBE DE FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA  
*El Colegio de México*